

ABSTRAK

Musro'in Kasanah, 17104153041, Pengosongan Kolom Agama Pada KTP-Elektronik Bagi Warga Penghayat Kepercayaan Ditinjau Dari Maqashid Syariah (Studi Putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 97/PUU-XIV/2016), Jurusan Hukum Tata Negara, IAIN Tulungagung, 2019, Pembimbing: Dr. Iffatin Nur, M.Ag

Kata Kunci: Pengosongan Kolom Agama, KTP-Elektronik, Penghayat Kepercayaan, Putusan Mahkamah Konstitusi, Maqashid Syariah.

Penelitian ini dilatar belakangi oleh kian bertambahnya penganut aliran kepercayaan di Indonesia, dan mereka sering mendapat perlakuan yang berbeda bahkan diskriminatif. Salah satunya kolom Agama dalam KTP-Elektronik mereka dikosongkan atau tidak diisi. Padahal KTP-Elektronik merupakan dokumen kependudukan yang sangat penting sebagai Warga Negara Indonesia. Permasalahan ini muncul hingga diajukannya Uji Materi Undang-Undang Administrasi Kependudukan yang kemudian keluarlah Putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 97/PUU-XIV/2016 tentang yudicial review Undang-Undang Administrasi Kependudukan, yang telah membolehkan para penganut aliran kepercayaan untuk mencantumkan keyakinannya pada kolom agama di Kartu Keluarga (KK) dan Kartu Tanda Penduduk Elektronik (KTP elektronik). Namun, sejauh putusan ini diputuskan masih menyisahkan ketegangan-ketegangan dalam masyarakat. Banyak yang menganggap penghayat kepercayaan bukanlah agama mereka hanya masyarakat adat, akan banyak orang yang berbohong menuliskan penghayat kepercayaan untuk menghindari kewajiban, akan menimbulkan kerancuan dan konflik baru dan lain sebagainya.

Rumusan dalam penelitian ini adalah: 1) Bagaimana putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 97/PUU-XIV/2016 tentang pengosongan kolom agama bagi warga penghayat kepercayaan ?, 2) Bagaimana putusan Mahkamah Konstitusi Nomor 97/PUU-XIV/2016 tentang pengosongan kolom agama bagi warga penghayat kepercayaan ditinjau dari maqashid syariah? adapun yang menjadi tujuan dari penelitian ini adalah: 1) Untuk mengetahui putusan Mahkamah Konstitusi tentang pengosongan kolom agama dalam Kartu Tanda Penduduk Elektronik (KTP-elektronik), 2) Untuk mengetahui putusan Mahkamah Konstitusi tentang pengosongan kolom agama dari perspektif Maqashid Syariah.

Metode penelitian yang digunakan peneliti adalah metode penelitian yuridis-normatif dengan cara meneliti bahan pustaka yang ada atau apa yang tertulis dalam peraturan perundang-undangan (Law ini book) maupun dalam kaidah atau norma. Dalam penelitian ini, sebagian besar data diperoleh dari studi pustaka dan dilengkapi data-data sekunder. Data yang diperoleh dari penelitian kepustakaan selanjutnya dianalisis secara kualitatif dengan penyajian secara deskriptif.

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa: 1) Putusan Mahkamah Konstitusi mengabulkan uji materi sangat tepat. Karena, pasal 61 ayat (1) dan (2) serta pasal 64 ayat (1) dan (5) Undang-Undang Administrasi Kependudukan tidak sejalan

dengan jiwa UUD 1945. Kata "agama" dalam pasal tersebut hanya untuk agama yang diakui dalam ketentuan peraturan perundang-undangan, tidak termasuk penghayat kepercayaan. Sementara tanggung jawab atau kewajiban konstitusional negara untuk menjamin dan melindungi hak atau kemerdekaan warga negara. 2) Putusan Mahkamah Konstitusi dengan mengabulkan uji materi Undang-undang Administrasi Kependudukan telah sejalan atau sesuai dengan prinsip perlindungan Agama (Hifdz Ad-din) dan prinsip kemaslahatan yang terdapat dalam Maqashid Syariah. Dengan adanya putusan itu hak-hak para penghayat akan terlindungi dan kemaslahatan manusia akan terwujud, karena menjaga agama sebagai kemaslahatan yang utama.

ABSTRACT

Musro'in Kasanah, 17104153041, Disposal of Religious Columns on Electronics' *KTP* for Residents of Beliefs Viewed from *Maqashid Syariah* (Study of Constitutional Court Decision Number 97 / PUU-XIV / 2016), Department of Constitutional Law, IAIN Tulungagung, 2019, Supervisor: Dr . Iffatin Nur, M.Ag.

Keywords: Emptying the Religious Column, *KTP*-Electronics, Trustees, Decision of the Constitutional Court, *Maqashid Syariah*.

This research was motivated by the increasing number of adherents of the religious community in Indonesia, and they often received different and even discriminatory treatment. One of them is the Religion column in their Electronics' *KTP* that are emptied or not filled. Though Electronics' *KTP* is a very important population document as an Indonesian citizen. This problem arose until the submission of the Population Administration Law Test Material which then issued a Constitutional Court Decision Number 97 / PUU-XIV / 2016 concerning the judicial review of the Population Administration Law, which has allowed believers to include their beliefs in the religious column on the Card. Family (*KK*) and Electronic Identity Card (Electronics' *KTP*). However, insofar as this decision was decided it still disputed tensions in the community. Many who think that the belief group is not their religion, only the indigenous people, many people who lie to write down the beliefs to avoid obligations, will cause confusion and new conflicts and so on.

The formulations in this study are: 1) how is the decision of the Constitutional Court Number 97 / PUU-XIV / 2016 concerning the emptying of religious columns for citizens of belief groups? 2) How is the Constitutional Court decision Number 97 / PUU-XIV / 2016 concerning emptying religious columns for citizens trustees reviewed from *maqashid syariah*? As for the objectives of this study are: 1) To find out about the Constitutional Court's ruling on emptying the religious column in Electronic Identity Cards (*KTP*-electronics), 2) To find out about the Constitutional Court's ruling on emptying the religious column from the perspective of *Maqashid Syariah*.

The research method used by researchers is a juridical-normative research method by examining existing library materials or what is written in legislation (law in book) and in the rules or norms. In this study, most of the data was obtained from literature and supplemented with secondary data. Data obtained from the subsequent library research were analyzed qualitatively by descriptive presentation.

The results of this study indicate that: 1) The decision of the Constitutional Court granted the material test was very precise. Because, article 61 paragraph (1) and (2) and article 64 paragraph (1) and (5) Population Administration Law are not in line with the soul of the 1945 Constitution. The

word "religion" in the article is only for religion recognized in the provisions legislation, not including trustees. While the responsibility or constitutional obligations of the state to guarantee and protect the rights or independence of citizens. 2) The decision of the Constitutional Court by granting the material test of the Population Administration Law has been in line or in accordance with the principle of religious protection (*Hifdz Ad-din*) and the principle of benefit found in *Maqashid* Syariah. With the ruling, the rights of the victims will be protected and human benefit will be realized, because it safeguards religion as the main benefit.

المستخلص البحث

مسرأن حسنة، رقم الطالب الرئيسي، ١٧١٠٤١٥٣٠٤١ ، لتخلص من الأعمدة الدينية على ك ط ف للإلكترونيات لسكان المعتقدات التي تم عرضها من مقشيد سيارية (دراسة قرار المحكمة الدستورية رقم ٩٧ / ٢٠١٦ / ٠١٧ - ف أ) ، قسم القانون الدستوري ، الجامعة الاسلامية الحكومية تولونجأكونج ، ٢٠١٩ ، مستشار للدكتور ايفاتين نور، م. أ.ك.

الكلمات المفتاحية: إفراغ العمود الديني ، ك ط ف - إلكترونتلت ، الأمناء ، قرار المحكمة الدستورية ، مقشيد سيارية.

كان الدافع وراء هذا البحث هو زيادة عدد أتباع المجتمع الديني في إندونيسيا ، وكانوا يتلقون في كثير من الأحيان معاملة مختلفة وحتى تمييزية. أحدها هو العمود الديني في ك ط ف - إلكترونتلت الإلكترونية الخاصة بهم التي يتم إفراغها أو عدم ملؤها. على الرغم من أن ك ط ف - إلكترونتلت هي وثيقة سكانية مهمة للغاية كمواطن إندونيسي. نشأت هذه المشكلة إلى أن يتم تقديم مواد اختبار قانون إدارة السكان والتي أصدرت بعد ذلك قرار المحكمة الدستورية رقم ٩٧ / ٢٠١٦ / ك ط ف زرزز بشأن المراجعة القضائية لقانون إدارة السكان ، والتي سمحت للمؤمنين بإدراج معتقداتهم في العمود الديني على البطاقة. العائلة (ك ك) وبطاقة الهوية الإلكترونية (ك ط ف - إلكترونتلت). ومع ذلك ، بقدر ما تقرر هذا القرار فإنه لا يزال موضع نزاع التوترات في المجتمع. كثير من الذين يعتقدون أن مجموعة المعتقدات ليست دياناتهم ، بل هم السكان الأصليون فقط ، والكثيرون الذين يكذبون على تدوين المعتقدات لتجنب الالتزامات ، سوف يتسببون في حدوث ارتباك وصراعات جديدة وما إلى ذلك.

الصياغات في هذه الدراسة هي: (١) كيف يتم قرار المحكمة الدستورية رقم ٩٧ / ٢٠١٦ / ٠١٧ - ف أ / بشأن إفراغ الأعمدة الدينية لمواطني الجماعات العقائدية؟ (٢) كيف يتم قرار المحكمة الدستورية رقم ٩٧ / ٢٠١٦ / ٠١٧ - ف أ / بشأن إفراغ الأعمدة الدينية للمواطنين تمت مراجعة الأمناء من مقشيد الشريعة؟ فيما يتعلق بأهداف هذه الدراسة: (١) معرفة قرار المحكمة الدستورية بإفراغ العمود الديني في بطاقة الهوية الإلكترونية (ك ط ف - إلكترونتلت) ، (٢) لمعرفة قرار المحكمة الدستورية بإفراغ العمود الديني من منظور مقشيد سيارية.

طريقة البحث التي يستخدمها الباحثون هي طريقة بحث قانونية معيارية عن طريق فحص مواد المكتبة الموجودة أو ما هو مكتوب في التشريعات (القانون في كتاب) وفي القواعد أو القواعد. في هذه الدراسة ، تم الحصول على معظم البيانات من الأدب واستكمالها مع البيانات الثانوية. وقد تم تحليل البيانات التي تم الحصول عليها من البحوث مكتبة لاحقة نوعيا من خلال العرض الوصفي.

تشير نتائج هذه الدراسة إلى أن: (١) قرار المحكمة الدستورية الذي منح الاختبار المادي كان دقيقاً جداً. لأن الفقرتين (١) و (٢) من المادة ٦١ والفقرة (١) و (٥) من المادة ٦٤ من قانون إدارة السكان لا تتماشيان مع روح دستور عام ١٩٤٥. كلمة "الدين" في المادة هي فقط للدين المعترف به في الأحكام التنظيمية التشريعات ، وليس بما في ذلك الأمناء. في حين أن المسؤولية أو الالتزامات الدستورية للدولة لضمان وحماية حقوق أو استقلال المواطنين. (٢) كان قرار المحكمة الدستورية بمنح الاختبار المادي لقانون إدارة السكان يتماشى مع مبدأ الحماية الدينية (حفظ الدين) أو وفق مبدأ المنفعة الموجود في مقشيد سوريا. مع الحكم ، سيتم حماية حقوق الضحايا وسيتم تحقيق المنفعة الإنسانية ، لأنها تحمي الدين باعتباره المنفعة الرئيسية.